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Peña Nieto pide crear red de protección a indocumentados en EU (El Sol de 

México, Carlos Lara, p.4). 
Ante el anuncio de una deportación masiva por parte de la nueva administración de 
Donald Trump; el presidente Enrique Peña Nieto instruyó a la Canciller a fortalecer la 
protección consular a los mexicanos que viven en Estados Unidos ante la eventual 
deportación de connacionales. 
Ante esto, el Gobierno federal ya prepara una estrategia para brindar apoyo e 
información a los connacionales a través de la Red de Consulados ante una eventual 
contingencia de deportaciones masivas. 
Eduardo Sánchez Hernández, vocero y coordinador General de Comunicación Social 
de la Presidencia de la República detalló que existen instrucciones precisas de Enrique 
Peña Nieto hacia todas las secretarías de Estado para analizar los temas donde se 
pudieran presentar contingencias o en los que habita que atender oportunidades. 
Sánchez Hernández dijo que es justamente la canciller Claudia Ruiz Massieu la 
encargada de coordinar una estrategia dentro del Programa México Global para 
emprender una serie de acciones para tener las posibles contingencias. 
El funcionario federal abundó que será el próximo miércoles cuando Ruiz Massieu de a 
conocer los detalles de una campaña que se lanzará en la Unión Americana con el fin 
de brindar información y abrir la protección de la red de Consulados a los mexicanos, 
reiterando que la red de Consulados de México es una de las más grandes en ese país. 
El funcionario federal externó que habrá que esperar a ver cuántas de estas 
deportaciones que habitualmente lleva a cabo el Gobierno de Estados Unidos hacía los 
países de donde son originarios los migrantes, corresponden a México, y desde luego, 
este y otros temas formarán parte de la agenda que México pondrá sobre la mesa en 
las reuniones bilaterales que tendrá con el Gobierno electo de Estados Unidos. 

http://www.oem.com.mx/laprensa


Luego de que el republicano advirtió deportaciones de hasta 3 millones de inmigrantes, 
Sánchez Hernández dijo que se tendrá que analizar de cuántos mexicanos se trata y 
así emprender acciones y poner el tema en la agenda bilateral. 
Recordó que durante el primer diálogo que sostuvo Peña Nieto con Donald Trump vía 
telefónica, se habló de reunirse antes de que concluya la administración de Barack 
Obama, fecha que dijo, está por confirmar en próximos días. 
 

Prevén impulso a empresas locales con la Ronda 2.3 (El Economista, Karol García, 

p.22). 
En la tercera licitación de la Ronda Dos mexicana se subastarán 14 contratos de licencia 
para campos terrestres predominantemente gasíferos ubicados en Tamaulipas, Nuevo 
León, Veracruz y Tabasco, que se adjudicarán en julio del 2017 y para los que se 
esperan inversiones por 1,000 millones de dólares. 
De las 14 áreas a licitar, cuatro se ubican en las Cuencas de Burgos, una en 
Tampico,Misantla; tres en Veracruz y seis en las Cuencas del Sureste, y juntas ocupan 
una superficie de 2,595 kilómetros cuadrados y contienen recursos prospectivos por 251 
millones de barriles de petróleo crudo equivalente, que son 0.5% del total de recursos 
estimados de este tipo, que son potencialmente recuperables, aunque no han sido 
descubiertos y por tanto no constituyen todavía reservas para el país. 
A diferencia de la tercera licitación de la Ronda Uno, en la cual se adjudicaron también 
campos terrestres mediante 25 contratos de licencia, ahora se buscará adjudicar 
campos con dimensiones hasta tres veces mayores con superficies promedio de 185 
kilómetros cuadrados, ya que en esta nueva licitación los operadores deberán llevar a 
cabo la exploración de las áreas, en contratos de mayor duración: de 30 años 
prorrogrables por 10 años más. 
Sin embargo, aseguró el presidente de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), 
Juan Carlos Zepeda, también están diseñados para potenciar a la industria nacional —
luego de que hoy están operando ya 24 empresas mexicanas en los campos de la 
Ronda Uno– por lo que nuevamente no se exigirá experiencia como empresa para 
participar en la licitación, sino que los potenciales operadores, en consorcio o en lo 
individual, deben probar que su personal gerencial tiene experiencia de por lo menos 10 
años en estas actividades. 
 

Hay en PGR denuncias contra al menos 15 gobiernos estatales: ASF (La 

Jornada, Angélica Enciso, p.3). 
El titular de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), Juan Manuel Portal, sostuvo 
que hay denuncias de hechos en la Procuraduría General de la República (PGR) contra 
al menos 15 gobiernos estatales, en los cuales se ha encontrado uso indebido de 
recursos, aunque precisó que algunos gobernadores tienen responsabilidades claras. 
Chihuahua, Quintana Roo, Puebla, Durango, ‘‘prácticamente todos’’ los estados están 
en ese caso, aunque no necesariamente contra el gobernador, es contra el uso indebido 
de recursos federales en el estado, y se presentan las denuncias. Algunos gobernadores 
tienen responsabilidades claras por omisión o acción, pero ‘‘las denuncias no van contra 
una persona, van contra los hechos’’, explicó. 
Recordó que hay investigaciones desde hace tiempo como resultado de la revisión del 
informe de la cuenta pública. Cada año que se presenta el informe se tienen resultados 
que tienen que ver con lo que está pendiente de aclararse y cuando no se soluciona 
esto se presenta ‘‘una promoción de responsabilidades administrativas o denuncias de 
hechos en la PGR. En ese proceso estamos permanentemente’’. 
Durante la conferencia magistral La ética y profesionalización en la prevención 
detección y análisis del fraude, la titular de la Secretaría de la Función Pública, Arely 
Gómez, sostuvo en entrevista que esta dependencia entregó a la PGR toda la 
información del caso Javier Duarte, gobernador con licencia de Veracruz, pero aclaró 
que ahora no podría pronunciarse acerca de si esta entrega de información haya 



terminado, porque ‘‘puede que en cualquier momento nos lleve a algo que esté en 
trámite’’. 
 

Revisa SCJN elección en el TEPJF (Reforma, Víctor Fuentes, PP). 
Cd. de México, México.- La ampliación del periodo de cuatro nuevos magistrados del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) será revisada por la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
Un Ministro del máximo Tribunal del País admitió a trámite la acción de 
inconstitucionalidad promovida por Morena para impugnar la ampliación, acordada en 
fast track por ambas Cámaras del Congreso en la primera semana de noviembre. 
Con el acuerdo de los partidos mayoritarios, la reforma amplió de tres a siete años el 
periodo de los magistrados Indalfer Infante y José Luis Vargas, y de seis a ocho años el 
de Felipe Fuentes y el de Reyes Rodríguez. 
La Suprema Corte no ha publicado el nombre del ministro que admitió la acción del 
partido que preside Andrés Manuel López Obrador pero de entrada implica que la 
reforma sí puede ser considerada como "materia electoral", pues es el único rubro en el 
que los partidos políticos pueden presentar demandas de este tipo. El Ministro que dio 
entrada al tema emplazó al Ejecutivo y al Congreso para que defiendan la reforma, pero 
consideró que no se debe solicitar la opinión del TEPJF, como es rutinario en acciones 
en materia electoral, ante el evidente conflicto de intereses de cuatro de los siete 
magistrados de ese órgano. 
 

Acusan compra irregular de César Duarte (Reforma, Pedro Sánchez, p.8). 
Chihuahua, México.-La Administración del priista César Duarte, ex Gobernador de 
Chihuahua, pagó 100 millones de pesos por la adquisición de tres inmuebles en el 
complejo que alberga la Unidad Administrativa de Gobierno del Estado en Ciudad 
Juárez, pero sólo tiene escriturado uno, denunció ayer César Jáuregui, Secretario 
General de Gobierno. 
El funcionario indicó que la compra-venta del edificio ubicado en la Avenida Lincoln, 
anteriormente conocido como "Pueblito Mexicano", se realizó de manera irregular. 
Con documentos, Jáuregui explicó que la operación incluía el edificio y dos terrenos. 
En el caso del edificio se informó que cuenta con 120 locales y áreas conjuntas con una 
medida total de 23 mil 818.2 metros cuadrados. Fue valuado en 88 millones 753 mil 849 
pesos con 67 centavos. 
Los otros terrenos no escriturados miden 3 mil 909.47 metros, más otro de 6 mil 592.32 
metros cuadrados. Se indicó que así está inscrito en la escritura pública número 6930 
de fecha 6 de marzo del 2013. 
Por tal motivo, Gobierno del Estado demandará la escrituración de los tres inmuebles, 
pues la suma erogada contemplaba la compra de los mismos. 
 

Acaban 30 mdp de víctimas en manos de parientes de plagiarios, sicarios... 
(La Razón, Raymundo Sánchez, p.3). 
Más de 30 millones de pesos del fondo de víctimas se usaron para indemnizar a 
familiares de los 22 presuntos delincuentes del caso Tlatlaya, quienes, según 
testimonios de sus propios testigos, eran secuestradores y tenían armas largas y cortas 
con las que dispararon a los ocho elementos del Ejército. 
De hecho, los militares involucrados ya fueron absueltos en tribunales militares y civiles 
de los delitos de homicidio, encubrimiento y modificación ilícita de vestigios de hechos 
delictivos, que se les intentó fincar por haber abatido a los sujetos que les dispararon. 
De acuerdo con información obtenida vía transparencia, hasta el 3 de noviembre de 
2015 la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV) había destinado 18 millones 
304 mil 771 pesos con 11 centavos, “con cargo al patrimonio del Fondo de Ayuda, 
Asistencia y reparación Integral” a un total de “31 víctimas” del caso, sobre las cuales 
no menciona los nombres por estar protegidas por la Ley General de Víctimas. 



Sin embargo, la cifra aumentó: en julio de este 2016, el entonces titular del CEAV, Jaime 
Rochín, informó que los familiares de los presuntos delincuentes de Tlatlaya ya habían 
recibido 30 millones de pesos, toda vez que “el proceso de reparación se hizo en virtud 
de una recomendación por violación a derechos humanos, que por cierto fue aceptada 
por todas las autoridades, y por eso la comisión comenzó un proceso de atención y 
reparación”. 
 

Preocupan al Presidente Obama las decisiones de Donald Trump (El Sol de 

México, Carmen Flores, p.20). 
Washington, DC.- Barack Obama admitió tener preocupaciones sobre las perspectivas 
para Estados Unidos de un Gobierno de su sucesor electo, Donald Trump, y reveló que 
le sugirió enviar una señal de unidad. 
“No creo que sea un ideólogo, es de alguna forma un pragmático y esto creo que le 
servirá bien a la hora de gobernar”, matizó el Presidente para luego anotar, “tengo 
preocupaciones, claro (por lo que puede hacer). Por eso le aconsejo que antes de tomar 
decisiones las analice profundamente”. 
Obama dijo que en el encuentro que mantuvo con Trump el pasado jueves, le dijo al 
presidente electo que “los gestos importan”. 
“Es realmente importante tratar de enviar una señal de unidad, tratar de contactarse con 
los grupos minoritarios que están preocupados con el tenor de la campaña”, expresó. 
Antes de iniciar esta semana lo que será su última gira internacional como presidente 
de Estados Unidos, por Alemania, Grecia y Perú, Obama destacó que a Trump le deja 
un país en un buen estado económico, por lo menos mejor al que él heredó del 
expresidente republicano George W. Bush, hace casi 8 años. 
“Cuando le entregue la llave le daré un auto en buen estado”, dijo Obama, usando esta 
analogía para decir que entregará una nación con sus finanzas saneadas, la que durante 
73 semanas consecutivas ha registrado la creación de nuevas plazas de trabajo. 
Asimismo, el presidente Barack Obama exhortó a Donald Trump a que cuando asuma 
la Presidencia piense bien antes de revocar la medida migratoria que beneficia a niños 
y jóvenes, que llegaron a la Unión Americana como inmigrantes indocumentados 
involuntariamente, cuando eran menores de edad. 
Obama consideró que el Presidente electo debería analizar muy bien lo que quiere 
hacer, tomando en cuenta que más que un ideólogo es una persona pragmática. 
 

La superluna, regalo celeste que no se volverá a observar hasta 2034 (La 

Jornada, AFP y AP, p.2). 
Atenas.- Europa esperó este lunes la aparición de la superluna, un espectáculo mundial 
inédito desde hace 68 años, después de que lo hicieron los habitantes de Asia y del 
Pacífico. 
En México, las condiciones atmósfericas fueron adversas para ver el fenómeno 
astronómico, que comenzó a las 19 horas de este lunes y terminó en el amanecer del 
martes. 
La superluna se origina con la concomitancia de dos fenómenos astronómicos –la fase 
de Luna llena coincide casi con el momento en el que el astro, cuya órbita es elíptica, 
estará lo más cerca posible de la Tierra–, dando la sensación de ser más grande y 
brillante. 
La Luna más brillante registrada en 68 años comenzará a iluminar el cielo esta semana, 
un regalo celeste para todo el mundo, siempre y cuando las nubes no entorpezcan la 
vista. 
Los observadores vieron al satélite en torno a 14 por ciento más grande en diámetro y 
30 por ciento más brillante que en su momento más alejado de la Tierra. No volverá a 
verse tan grande y brillante en otros 18 años. 
El cénit en Asia y el Pacífico 
El fenómeno, conocido como superluna (su denominación científica correcta es Luna 
llena en perigeo con mayor proximidad) llegó a su punto más luminiscente en 



Norteamérica antes del amanecer del lunes. Alcanzó su cénit en Asia y el Pacífico sur 
el lunes por la noche. En Nueva Zelanda, el momento de mayor brillo ocurrirá tras la 
medianoche del martes, hora local. 
La Luna gira en torno de la Tierra en un trazado de forma ovalada. Esta semana se verá 
más brillante porque estará en el punto más cercano a la Tierra en su órbita elíptica 
desde enero de 1948. La superluna también trae pleamares más altas de lo habitual, 
seguidas de mareas bajas especialmente marcadas a la mañana siguiente. 
El término superluna empezó a utilizarse hace cinco años, cuando pudo verse una Luna 
llena cercana el 19 de marzo de 2011. El término científico es plenilunio con perigeo. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Encabeza Procurador Agrario reunión con CAP estatal y destaca unidad y 
compromiso con las organizaciones campesinas (Expo Noticias, 3 Fotos, Guillermo 

Pimentel Balderas, p.web). 
14 noviembre 2016 
Toluca Edo. de México.- Por medio de un comunicado de prensa, la Procuraduría 
Agraria resaltó que el Titular  de la Institución, Cruz López Aguilar, exhortó a las 
instituciones del sector agrario a mantenerse vigentes y unidas para fortalecer su 
actuación en la atención y solución de las justas demandas de los hombres del campo, 
y con ello consolidar la paz y el desarrollo social en el medio rural. 
Afirmó el funcionario federal lo anterior al presidir una reunión de trabajo con 
organizaciones del Congreso Agrario Permanente del Estado de México (CAPMEX), en 
la ciudad de Toluca, en compañía del Director General de Enlace con Entidades 
Federativas de la Presidencia de la República, Felipe Serrano Llandera, y la Directora 
General del DIF, Carolina Alanís Moreno, representante personal del Gobernador del 
estado, Eruviel Ávila Villegas. 
El Procurador Agrario agregó que en esta etapa transformadora que impulsa el 
Presidente de la República, Enrique Peña Nieto, y alienta con acciones concretas la 
Coordinadora del Sector, Rosario Robles Berlanga, las instancias del sector agrario y 
las organizaciones sociales trabajan juntas para hacer realidad la modernización del 
campo. 
A todos ellos, López Aguilar les transmitió el saludo del Presidente de la República, 
Enrique Peña Nieto quien, dijo, en repetidas ocasiones ha hecho patente a lo largo de 
su mandato su apoyo y alianza a todos los campesinos de México, con distintas 
acciones que favorecen la producción, economía y bienestar de las familias del medio 
rural. 
(Información también publicada en: La Red Social, 3 Fotos/ Página Ciudadana, 
Foto/ Análisis a Fondo, Foto) 
 

Buscan evolucionar uso de electricidad. Ambicioso proyecto en el ejido 
Lucio Blanco (El Mañana, Pedro Ontiveros, p.web). 
13 noviembre 2016 
Díaz Ordaz, Tam.- Mañana habitantes del ejido Lucio Blanco , tendrá una reunión con 
el procurador agrario estatal Carlos Usbaldo Garza, misma que tiene como objetivo 
llegar a un acuerdo el cual consistirá en un ambicioso proyecto de generar energía limpia 
en dicho lugar. 
Lo anterior fue dado a conocer por Pablo Torres, el procurador agrario designado a la 
Comarca Ribereña, quien además dijo que es la primera vez que una empresa 
electricista independiente se interesa en el municipio. 
El entrevistado mencionó que este proyecto es de suma importancia pues el ejido Lucio 
Blanco, será pionero en todo el territorio diazordacense de utilizar energía renovable. 



La primera fase de la reunión consistirá en pedir permiso a los habitantes de Lucio 
Blanco, de hacer un estudio detallado de si el ejido es apto para instalar allí la granja 
eólica. 
Pablo Torres, manifestó que este proyecto fue propuesto por el procurador nacional 
Cruz López Aguilar, quien nació y vivió su infancia en el ejido Lucio Blanco. 
En el acuerdo se busca llegar, que todos los habitantes del ejido sean socios de esta 
granja eólica, claro esto si el terreno en donde se pueda instalar esta en territorio de 
Lucio Blanco. De estar en un territorio particular el beneficiado sería sólo el propietario. 
 

Comuneros deberán demostrar propiedad de tierras en Dios Padre (El 

Independiente de Hidalgo, Rocío Velarde, p.web). 
Con el fin de encontrar una solución pacífica al conflicto agrario en la localidad Dios 
Padre que data de hace casi 70 años, ayer se llevó a cabo una mesa de trabajo donde 
participaron autoridades estatales y federales. 
Derivado de la mesa interinstitucional se determinaron diferentes líneas de acción: a 
partir de hoy representantes de propietarios aportarán a la Procuraduría Agraria y al 
Registro Agrario Nacional (RAN) las escrituras de 36 predios supuestamente invadidos. 
Con los antecedentes se hará el empalme en el plano de todas y cada una de las 
escrituras. 
Asistieron el secretario de Gobierno Simón Vargas Aguilar, el procurador general de 
Justicia Ramiro Lara Salinas, el secretario de Seguridad Pública Mauricio Delmar 
Saavedra y representantes de las delegaciones federales en Hidalgo de la Secretaría 
de Gobernación (Segob), Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(SEDATU), RAN, Procuraduría Agraria y la Comisión para la Regularización de la 
Tenencia de la Tierra (Corett). 
Por su parte el gobierno, a través de la Secretaría de Seguridad Pública, desplegará un 
esquema especial en el poblado Dios Padre, así como en tanques y manantiales 
aledaños, a afecto de garantizar la integridad de habitantes de la región. 
 

Genoveva Flores Ramírez, dirigente estatal de CIOAC Morelos, rindió su 
tercer informe de actividades (La Unión de Morelos, p.web). 
14 noviembre 2016 
Yautepec.- Más de 41 millones de pesos se han gestionado en tres años de intenso 
trabajo en beneficio de seis mil hombres y mujeres obreros agrícolas y campesinos del 
estado por la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos (CIOAC) en 
Morelos, cristalizados en apoyos de vivienda, proyectos productivos y auto empleo. 
Genoveva Flores Ramírez, secretaria general del comité estatal de la CIOAC Morelos, 
rindió su tercer informe de actividades al medio día de este domingo durante la 
celebración del sexto congreso estatal de la organización, donde se dieron cita 
autoridades estatales y federales, así como el líder nacional de la CIOAC Federico 
Ovalle Vaquera y militantes morelenses de esta organización. 
A dicho informe también asistieron el diputado federal por Morelos Héctor García 
Chávez; Roberto Ruiz Silva, titular de la Sedagro; Rafael Ambriz Cervantes, delegado 
federal en Morelos de la Sagarpa, así como representantes de la Comisión Nacional 
para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI) y de la Secretaría de Desarrollo Social 
(Sedesol) delegación Morelos, y de la Procuraduría Agraria, quienes reconocieron el 
trabajo realizado por Genoveva Flores y refrendaron su compromiso con la organización 
para el 2017. 
 

Abandonada la zona rural Cabeña (Peninsular Digita, p.web). 
13 noviembre 2016 
Los Cabos, Baja California Sur.-  Nosotros no tenemos alfombra roja, sino puras calles 
de polvo y arena, el gran sentir de los ejidos. Por eso, el presidente comisarial Víctor 
Ramírez Castillo del Ejido Ranchería La Trinidad hizo un enérgico llamamiento a las 
autoridades, a los demás ejidos y comunidades rurales, a la comunidad científica y 



académica, a los empresarios y a la sociedad en general, para que volteen los ojos a la 
dura realidad que están viviendo las comunidades rurales de BCS en pleno siglo XXI, 
en la reunión de Comisariados ejidales celebrada en la Universidad Autónoma de Baja 
California Sur, campus Los Cabos. 
Esta semana estaremos en La Candelaria con Pascual Álvarez Martínez, Presidente del 
Comisariado Ejidal para entregarle una copia de lo que se ha determinado a la fecha, al 
delegado de la Procuraduría Agraria Nacional Eligio Soto López y nos asesoren, pues 
llevamos años luchando, como lo dijo Leopoldo Ojeda Castro el presidente del 
Comisariado Ejidal de La Ribera y ni siquiera Transporte Público de Pasajeros tienen 
desde hace treinta años y cada vez que llueve no pueden salir ni entrar los cinco mil 
habitantes de la Ribera pues no hay puente en Santa Cruz y se lo han pedido a todos, 
absolutamente a todos, los candidatos de todos los partidos a todos los puestos y 
ninguno ha hecho nada. Cinco mil habitantes y tiene que venir un camión todos los días 
para llevar los niños a la secundaria pues no hay escuela en La Ribera y recorren 27 
kilómetros diarios de peligro para ir y venir a la secundaria de Santiago. 
 

Venderán derecho ejidal de estafador (Diario de Yucatán, G.T.V., p.web). 
Progreso.- A cinco semanas que se denunció penalmente a Eduardo Rey Alonzo 
Romero, ex tesorero ejidal, por quedarse con $800,000 del ejido, la asamblea ejidal 
acordó anteayer domingo subastar los derechos agrarios de Alonzo Romero, a fin de 
reponer el dinero, y dar seguimiento a la denuncia por fraude que se interpuso el sábado 
8 de octubre. 
En la reunión se dijo que quieren que Alonzo Romero (a) “Chobi” entregue todo el dinero 
a la directiva de Freddy Azael Chablé Pool, nuevo comisario desde el 16 de octubre, o 
de lo contrario, se iniciará el proceso para retirar los derechos ejidales y luego se 
subastarán. 
Los derechos agrarios podrían venderse hasta en un millón de pesos, se comentó entre 
los ejidatarios. 
Chablé Pool, a su vez, informó que la Fiscalía del Estado citó a Alonzo Romero el jueves 
24 próximo a las 10 horas y que la directiva, como demandante, asistirá a la 
comparecencia ministerial. 
Dijo que se apoyará en la Procuraduría Agraria para resolver el caso y solicitaron la 
intervención del gobernador Rolando Zapata Bello y la diputada estatal María Ester 
Alonzo Morales, quien es pariente del acusado. 
Alonzo Romero dejó de asistir a las asambleas ejidales desde el 2 de octubre, cuando 
se le pidió que entregara el dinero. 
 

Esperan con perito recuperar sus tierras (La Prensa de Monclova, p.web). 
Los ejidatarios de Estancias que reclaman 168 hectáreas donde se pretende construir 
el mall, autorizaron la intervención de un perito para recuperar no solo las tierras para el 
centro comercial si no las mil 500 que les fueron arrebatadas y no se les entregaron en 
la ejecución complementaria. 
Con esta acción que ya fue presentada ante el Magistrado del Tribunal Agrario número 
20 con sede en Nuevo León, es que los ejidatarios buscan tener más certeza jurídica 
ante las autoridades Federales en Materia Agraria. 
Félix Picazo Álvarez, líder del Consejo Agrario Permanente en Coahuila, explicó que la 
intervención del perito es fundamental para determinar que paso con el faltante de las 
mil 500 hectáreas que no se liberaron y que están dentro de la Resolución Presidencial 
correspondiente a esta dotación del ejido Estancias. 
“Si tenemos la posibilidad de recuperar mil 500 hectáreas porque conformarnos con 168, 
que forman el proyecto del Mall, además dentro de estas mil 500 están las del Mall, 
vamos por más y tal vez las superficies no regresen al ejido, pero sí podrían obtener los 
afectados la liquidación como un derecho de reparación del daño cometido”, explicó 
Picazo Álvarez. 



En el trascurso de las próximas semanas estas acciones podrían ir tomando presencia 
entre las autoridades involucradas, para definir qué acciones se deberán seguir ante las 
instancias Federales de corte agrario, como el Registro Agrario Nacional y la misma 
Procuraduría Agraria. 
 

Imparten taller sobre derechos humanos (El Vigía, p.web). 
14 noviembre 2016 
San Quintín, B. C.- El pasado fin de semana se realizó el primer taller informativo sobre 
derechos humanos y laborales para trabajadores de la empresa Pinos Agrícola, en las 
instalaciones de la empresa. 
En esta ocasión se atendió a la primera cuadrilla de 30 colaboradores, donde se les 
brindó información detallada sobre los temas como Derechos humanos, Derechos 
laborales, Contratos de trabajo, Rechazo al trabajo infantil y Derechos de los pueblos 
indígenas.  
Los temas, tomados de un Manual de la Secretaría de Trabajo y Previsión Social 
(STPS), fueron impartidos un representante de la Procuraduría Agraria y personal de 
la empresa, cuya actividad consiste en la atención y cuidado de los colaboradores y sus 
familias. 
"En Pinos Agrícola nos preocupamos por nuestros trabajadores, y por esa razón nos 
esforzamos día a día en ofrecerles la mejor atención tanto en el trabajo como en las 
viviendas¨ comentó Guadalupe Sarmiento 
Añadió que "ahora con esta información queremos que conozcan a detalle sus derechos 
y a dónde deben acudir en caso de requerir algún apoyo o algún tipo de asesoría sobre 
sus derechos laborales”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Indígenas tendrán defensa legal en su lengua materna (El Sol de México, Jorge 

Chi Segovia, p.5). 
Campeche, Camp.- El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas y la titular de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Rosario Robles 
Berlanga, presidieron la firma del convenio de colaboración entre el Tribunal Superior 
de Justicia del Estado (TSJE) y la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas (CDI), con el objetivo de capacitar a traductores que sirvan como intérpretes 
en la defensa de los indígenas en el nuevo Sistema de Justicia Penal. 
El convenio, primero en su tipo que se firma en el país, dará oportunidad de instruir a 43 
intérpretes de lenguas maternas que se hablan en las diversas regiones de la entidad, 
principalmente la maya, a fin de brindar asesoría y servicios legales a indígenas, y 
garantizar la plena vigencia de sus derechos constitucionales. 
En ceremonia protocolaria realizada en la sala “Manuel Crescencio García Rejón“, de 
Casa de Justicia, la directora general de la CDI, Nuvia Mayorga Delgado, y el presidente 
del TSJE, Carlos Felipe Ortega Rubio, participaron en la firma del citado convenio, que 
contó con la presencia del cónsul general de Guatemala en la Península de Yucatán, 
Eduardo Montenegro Singer. 
Moreno Cárdenas aseveró que Campeche, además de ser tierra de fusión de culturas, 
también es tierra de certeza jurídica. “Aquí las leyes valen igual para todos y reflejo de 
ello es que las ciudades de Campeche y Carmen, están entre las 10 ciudades 
mexicanas con un sistema de derecho confiable y objetivo“, añadió. 
 

Rozones (Columna, La Razón, p.2). 
Penchyna, en la cumbre 



Vaya poder de convocatoria el que mostraron ayer el Infonavit y su director, David 
Penchyna, en el arranque de la primera cumbre de financiamiento a la vivienda. 
La titular de SEDATU, Rosario Robles; premios Nobel y más de mil 200 estudiantes de 
arquitectura y urbanismo se dieron cita. La idea de la cumbre es sencilla pero poderosa: 
entender mejor la demanda y elevar los estándares de servicio. 
 

Arranca Cumbre de Financiamiento para la Vivienda (La Crónica de Hoy, p.11). 
Durante la inauguración de la Primera Cumbre de Financiamiento a la Vivienda, David 
Penchyna Grub, director general del Infonavit, dijo que la política de vivienda del 
Presidente de la República Enrique Peña Nieto, que se planteó desde el inicio de la 
administración, es la correcta, porque hemos asumido un compromiso claro para 
garantizar el acceso a la vivienda digna y ese es el reto del Infonavit, una gran institución 
del Estado mexicano. 
Acompañado de la secretaria de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Rosario Robles 
Berlanga, y el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera 
Espinosa, Penchyna Grub dijo que el Infonavit otorga créditos hipotecarios con una 
visión distinta a lo que se hacía en el pasado “que no sean paredes y muros fríos en la 
edificación de una vivienda, sino entender que adentro viven personas, que tienen hijos, 
asisten a un trabajo, que el interior de una casa es su patria chica, conviven en la 
construcción de sueños”. 
Agregó que “el techo más grande de México, que alberga a personas, es el Infonavit. Y 
por ello esta Cumbre tiene que desembocar en poder concatenar la política que el 
Gobierno de la República ha impulsado para poderle brindar más y mejores soluciones 
a nuestros derechohabientes, no sólo de vivienda nueva o usada, sino también a aquel 
que quiere mejorar su casa o ampliarla, que tiene un terreno y desea construir en él, sea 
de propiedad privada o ejidal; aquellas combinaciones que en el mundo financiero, de 
manera sana, manteniendo la solidez de esta institución, genere un patrimonio al 
combinar el potencial  del Infonavit con la banca privada”. 
 

Casa habitación en la CDMX, la más cara del país: Mancera (La Crónica de Hoy, 

Adrián Arias, p.24). 
En promedio los habitantes de la Ciudad de México pagan el equivalente a 7.4 años de 
sus ingresos totales para adquirir una vivienda, mientras que en el resto del país se 
requieren solo 3.4 años; además la vivienda en la ciudad se ha encarecido a una tasa 
de 7.8 por ciento anual, mientras que en el resto del país los precios han aumentado 4.9 
por ciento, dijo Miguel Ángel Mancera, jefe de gobierno capitalino 
“En promedio en todo el país una persona debe pagar 3.4 años de sus ingresos totales 
para lograr pagar una vivienda. En la Ciudad de México se debe pagar el doble, 7.4 
años, y es la cifra más alta de las entidades de nuestro país”, afirmó el funcionario 
durante la cumbre del  Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit) 2016. 
Consideró que es necesario mejorar los esquemas de financiamiento, e idear nuevas 
maneras para facilitar el acceso a la vivienda para los capitalinos. 
Mancera también hizo un llamado a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (SEDATU), para avanzar en la cancelación de las hipotecas del Infonavit en la 
Ciudad de México, a fin de que las personas puedan obtener sus escrituras: “Podemos 
hacer un programa importante y que pronto podríamos estar dándole esta noticia a la 
gente de la cancelación de sus hipotecas, a fin de encontrar algo muy importante, que 
es también la seguridad jurídica de las familias, la tranquilidad de las familias con esa 
cancelación”, dijo Mancera. 
 

Exigen atención del delegado de la SEDATU en Oaxaca (El Sol de México, Víctor 

Castillo, p.8). 
Oaxaca, Oax.- Para exigir al delegado de la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial 
y Urbano (SEDATU), Elpidio Desiderio Concha Arellano, la firma de planes de trabajo 



aprobados a nivel central, integrantes de la Organización Campesina Independiente de 
Oaxaca (OCIO), filial de la Coordinadora Nacional Plan de Avala, Movimiento Nacional 
(OCIO - CNPA MN), se plantan en las instalaciones de esta dependencia.  
Bertha González Jiménez, parte de la coordinación estatal, indicó que pobladores 
provenientes de los municipios de Huautla de Jiménez, Santa María Chichotla, en la 
zona Mazateca, así como de la Cuenca del Papaloapan, hacen presencia en esta 
movilización, que cumple con la finalidad de obtener la firma del delegado estatal de la 
SEDATU y poder dar salida a sus proyectos de vivienda.  
Luego de anticipar la llegada "más tarde" de pobladores de los Valles Centrales y Sierra 
Sur a esta delegación, González Jiménez comentó que a pesar de tener un acuerdo a 
nivel central, el delgado no ha querido hacerse responsable y apoyar a las familias 
pobres de estas localidades, cuando lo único que tiene que hacer es firmar los 
documentos, toda vez que los recursos como organización ya los tienen gestionados. 
 

Ayuntamiento Y SEDATU Inauguran Parques Recreativos En Atlixco (Diario 

Momento, p.web). 
Con la finalidad de rescatar espacios que fomenten la convivencia familiar y la 
integración de la ciudadanía de una manera sana, el ayuntamiento de Atlixco junto con 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), inauguraron dos 
parques recreativos, uno en la colonia Ahuehuete y el segundo en la colonia Valle Sur, 
con una inversión de 3 millones 462 mil 368 pesos. Cabe resaltar que con ambas obras 
se benefician a más de 5 mil 500 personas de las colonias antes mencionadas. 
En su mensaje el alcalde José Luis Galeazzi Berra, externó que por muchos años estos 
espacios públicos habían estado olvidados y que a raíz de la administración pasada en 
coordinación con la SEDATU, se comienzan a rescatar espacios; mismos que en la 
actualidad se han incrementado, logrando que la misma gente se involucre en este tipo 
de proyectos para cuidarlos. 
Señaló que estas acciones son igual de significativas como cualquiera de las grandes 
obras, pues la finalidad es brindar un espacio para que se desarrolle la comunidad, se 
fortalezca el tejido social, la convivencia y la integración de las familias, que cada vez 
está enfrentando la problemática a nivel mundial que es el incremento de la violencia; 
por ello de la importancia de los rescates de espacios públicos, especificó el edil. 
Finalmente se comprometió a sumarse a proyectos con el gobierno federal y el estatal 
para seguir fortaleciendo los valores en el municipio, agradeció al presidente Enrique 
Peña Nieto, a través de la SEDATU por apoyar al municipio con estas obras y espera 
seguir contando con todo hasta el final de su administración. 
 

Incumple gobernador con regularización de predios (Tribuna Campeche, p.web). 
Vecinos de diversas colonias de Kanasín amagaron con manifestarse nuevamente en 
el Palacio de Gobierno ante el incumplimiento del gobernador, Rolando Zapata Bello, 
en la entrega de escrituras para más de 10 mil familias, que prometió hace dos años. 
Los inconformes lamentaron que el mandatario yucateco aún no haya “cumplido su 
palabra” para la regularización de terrenos que siguen en manos de empresarios 
yucatecos y tabasqueños, por lo que además temen ser desalojados por la fuerza 
pública. 
Acordaron nuevamente protestar contra Zapata Bello y el director del Instituto de la 
Vivienda del Estado de Yucatán (IVEY), César Escobedo May, pues sólo los han 
engañado con la entrega de títulos de propiedad. 
Ahora existe el temor de que no obtengan certeza jurídica de sus patrimonios, toda vez 
que la administración estatal entrará a su etapa final. 
Cervera Suaste relató que ese extesorero, a través de la empresa “Patrimonio Kanasín”, 
les cobraba mensualmente 56 pesos por metro cuadrado a las familias que tienen sus 
casas en sus tierras. 
El exsecretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), Jorge Carlos 
Ramírez Marín, les ofreció expropiar los terrenos, pero también fue una promesa 



incumplida. Ante ello se creó un fideicomiso administrado por el IVEY, a través del cual 
se les garantizó que en 2013 les otorgaría los títulos de propiedad y pagarían 
mensualmente 31 pesos por metro cuadrado. 
 

Gobierno del estado condena invasiones en territorio chiapaneco (El Heraldo 

de Chiapas, p.web). 
El gobierno de Chiapas condenó enérgicamente las acciones, fuera de la ley, que 
promueve un grupo de 300 comuneros de las congregaciones San Antonio y Benito 
Juárez, perteneciente a San Miguel Chimalapa, Oaxaca, luego de que por la fuerza 
instalara un campamento en el predio conocido como El Quebrachal, de propiedad 
particular, el cual desde 1980 tienen en posesión ejidatarios de Rodulfo Figueroa, 
municipio de Belisario Domínguez. 
Al respecto, el secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez Aranda, indicó que 
desde que tuvo conocimiento de estos hechos mantiene comunicación con su homólogo 
en Oaxaca, Carlos Santiago Carrasco, a fin de encontrar una solución pacífica que 
permita restituir el predio invadido a sus legítimos dueños. 
Al no formar parte de la controversia constitucional que sigue en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, el secretario general de Gobierno exhortó a los comuneros de las 
congregaciones San Antonio y Benito Juárez, de San Miguel Chimalapa, respetar dicho 
predio, pues como se acredita en los registros del Registro Agrario Nacional y del 
gobierno de Chiapas, no es objeto de disputa como lo han manifestado públicamente. 
 

Visión Financiera (Columna, Quadratín CDMX, Carlos Howard, p.web). 
*** Resolución en puerta vital para Excellon Tome Nota *** 
En los próximos días el Tribunal Unitario Agrario con sede en Torreón, Coahuila, que 
lleva la magistrada Marcela Ramírez Borjón, dictará sentencia del caso 683/2012, el 
cual consiste en el conflicto entre la minera Excellon Resources y ejidatarios de La 
Sierrita en Durango, entidad que lleva José Rosas Aispuro, y en donde ambas partes 
buscan romper toda relación contractual sobre las mil 100 hectáreas donde la mina La 
Platosa lleva a cabo operaciones. 
La realidad y pese a lo que los ejidatarios, asesorados por la ONG ProDesc digan, es 
que el contrato que ahora se impugna es referente al que se firmó el 6 de abril del 2008, 
el cual implica requisitos que debía cumplir La Sierrita y que nunca se llevaron a cabo. 
Y de hecho es la compañía Excellon, de Brendan Cahill, la más interesada en romper 
toda relación luego de que en 2010, ejidatarios realizaron un bloqueo ilegal en la mina 
por 100 días, lo que provocó un daño a la empresa por más de 90 millones de dólares. 
Además, del pago de renta de las mil 100 hectáreas en cuestión, Excellon no utiliza el 
99% de las mismas y desde hace más de tres años intentó regresar las tierras a los 
ejidatarios. Sin embargo, éstos se negaron a aceptarlas. 
Por ello, la minera presentó diversas pruebas periciales en materia de topografía, daños 
y perjuicios, contabilidad y de agronomía para llegar a un acuerdo, no obstante el ejido 
se negó a dialogar. 
 

En dos meses quedaría resuelto el conflicto de la Isla de La Palma: CCM 
(Cambio de Michoacán, Rafael Rivera Millán, p.web). 
14 noviembre 2016 
Ciudad Lázaro Cárdenas, Michoacán.- En dos meses como máximo deberá quedar 
resuelto el año conflicto de la Isla de La Palma, “pues el gobierno federal ya tiene el 
dinero para pagar a los ejidatarios y pequeños propietarios que reclaman diversas 
indemnizaciones”, señaló en entrevista, Benjamín Rodríguez Álvarez, representante de 
la región Sierra-Costa ante el Consejo Ciudadano de Michoacán. 
Añadió que para ello es necesario que el gobierno del estado, ceda los derechos de las 
poco más de 600 hectáreas de terreno que desde hace años están en conflicto, para 
que la administración federal del presidente Enrique Peña Nieto pueda hacer los pagos 
a los campesinos, para que estos se olviden de los juicios agrarios que han interpuesto 



“porque los juicios ya están negociados, pues si esperas a que terminen, nada más 
nunca se verá eso por todas los argumentos que tienen los abogados para alargarlos”, 
puntualizó el también ex presidente del Consejo Coordinador Empresarial. 
Dijo que hace unos diez días en que el Consejo Ciudadano de Michoacán estuvo con el 
Secretario de Hacienda y con el responsable de la autoridad federal para las Zonas 
Económicas Especiales, se dijo que precisamente esos terrenos (Isla de La Palma), 
formarán parte de la ZEE de Lázaro Cárdenas, y por lo tanto se requiere que la 
administración estatal que encabeza Silvano Aureoles Conejo, ceda los derechos de los 
mismos al gobierno federal, para que éste pueda hacer los pagos prácticamente ya 
pactados con los campesinos que reclaman diversas indemnizaciones, a fin de que ese 
espacio quede totalmente libre de conflictos y puedan ser destinados para las empresas 
“anclas” y demás inversionistas que vayan a asentarse en la región, con la puesta en 
operación de la Zona Económica Especial. 
 

Defienden reserva  (Reforma, Ana Laura Vázquez, p.2). 
Tlaxcala.- Armados con tubos y piedras, residentes de la Unidad Habitacional Santa 
Cruz de Chiautempan, defendieron la reserva ecológica Ex Rancho Tlapancalco, que el 
gobierno estatal pretende cercar para integrar a su patrimonio. 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Campo, listo para recibir a deportados (El Financiero, Axel Sánchez, p.6). 
El gobierno federal cuenta con programas para impulsar el empleo en el sector agrícola 
del país, lo cual puede servir para recibir y dar empleo a los mexicanos que sean 
deportados de Estados Unidos, señaló el titular de Sagarpa, José Calzada Rovirosa. 
"No sabemos de qué magnitud será el regreso de mexicanos, pero la obligación del 
gobierno federal es ayudarlos, dar oportunidades a quien lo requiera", indicó durante su 
participación en la edición 14 de la Cumbre de Negocios que se realiza en Puebla. 
Calzada destacó que cuentan con un programa para Pymes agroindustriales, otro para 
apoyar a las mujeres del campo y uno más para que a los jóvenes les interese participar 
en la agroindustria. 
Agregó que analizarán junto con la iniciativa privada una estrategia de apoyo a los 
migrantes que pudiera ser deportados. 
 

Capacitan a jóvenes en el medio rural (El Siglo de Durango, Ricardo Beltrán, p.web). 
El programa de capacitación a jóvenes del campo que promueve el Ayuntamiento de 
Gómez Palacio busca inducir un arraigo promisorio en las nuevas generaciones del 
sector rural, para que se queden en sus comunidades generando desarrollo y sus 
propias oportunidades de crecimiento. 
De ahí que a través del programa "Arráigate", implementado en coordinación con la 
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), 
en coordinación con el Instituto Ser Joven y la propia Dirección de Desarrollo Rural, se 
ha buscado establecer un programa de trabajo para dar a los jóvenes herramientas para 
emprender un negocio en su lugar de origen, según lo reveló el titular de la dependencia 
municipal, Hipólito Pasillas Ortiz. 
En virtud de que se está registrando una migración de jóvenes, del campo a la ciudad y 
hacia otras partes del país o incluso del extranjero, buscando trabajo, oportunidades y 
desarrollo, se pretende generar el mecanismo para que les despierte el interés por 
quedarse en su lugar de origen, añadió. 
Se trata de un programa de capacitación para 160 jóvenes del sector rural, que 
participarán en dos sedes diferentes, donde se realizarán la capacitación y dos 



seminarios, que se ofrecerán por parte del Instituto Interamericano de Cooperación con 
la Agricultura (IICA). 
 

Productores presentan recetario con el amaranto como ingrediente 
principal (La Jornada, Bertha Teresa Ramírez, p.35). 
Productores de amaranto del pueblo de Santiago Tulyehualco, Xochimilco, presentaron 
el recetario El amaranto como patrimonio gastronómico, que incluye 60 formas de 
preparar el cereal. La edición se dio a conocer en español e inglés. 
El formulario gastronómico incluye el uso de distintas partes de la planta, como las hojas, 
el grano reventado o la harina, que utilizan las amas de casa de Tulyehualco para 
elaborar sopas, cremas, ensaladas, postres y bebidas. 
Incluye una investigación bibliográfica que considera aspectos históricos, propiedades 
nutrimentales y una investigación en torno a Santiago Tulyehualco, particularmente 
sobre la trascendencia cultural y social que el amaranto ha tenido en ese lugar, 
constituyéndose en elemento de identidad, señaló la titular de la Secretaría de 
Desarrollo Rural y Equidad para las Comunidades (Sederec), Rosa Icela Rodríguez. 
No es solamente un recetario o un documento. Se trata de darle mucha difusión al 
consumo de amaranto; ese es el objetivo, añadió la funcionaria, y dijo que entre otras 
recetas incluye la sopa de hojas de amaranto o la crema combinada con queso, y dentro 
de los platos fuertes las costillas de cerdo en salsa de amaranto, crepas de amaranto 
rellenas de flor de calabaza y albóndigas de cereal. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Piden presupuesto sin favoritismos ni partidismos (El Sol de Cuernavaca, Raúl 

Morales, p.web). 
13 noviembre 2016 
Genoveva Flores Ramírez, dirigente en Morelos de la Central Independiente de Obreros, 
Agrícolas y Campesinos (CIOAC) llamó a los diputados locales a aprobar un 
presupuesto sin favoritismos ni colores partidistas. 
Cabe mencionar que Flores Ramírez, quien también es integrante del Congreso Agrario 
Permanente (CAP), dijo que lucharán por un subsidio justo para el medio rural y para 
que los programas ya establecidos no desaparezcan, pues "han beneficiado a las 
familias del medio rural; en este caso, a los pequeños productores" puntualizó. 
Cabe mencionar que previo a su congreso estatal, el cual tendrá lugar en Oaxtepec 
mañana, fue entrevistada y mencionó que están pidiendo al estado de Morelos que 
aprueben un fondo reorientado y justo, que no se destine a empresas o con condiciones 
partidistas. 
Asimismo, la líder agraria insistió en que vigilarán de manera ardua que se cumpla con 
un apoyo enfocado al medio rural y no para los grandes productos "requerimos que haya 
un presupuesto digno, porque existe una gran deuda con el campo mexicano y 
campesinos, por eso debemos evitar a como dé lugar que no haya disminución 
presupuestal" afirmó. 
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